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АННОТАЦИЯ 

Взаимосвязь стилей саморегуляции поведения и агрессивности 

военнослужащих с различными типами мотивационной структуры личности : 

аннотация к дипломной работе / Анна Викторовна Бельская; Факультет 

философии и социальных наук, Кафедра социальной и организационной 

психологии; науч. рук. Г.А. Фофанова. 

Объект исследования – мотивационная структура личности. 

Предмет исследования – взаимосвязь стилей саморегуляции поведения и 

агрессивности военнослужащих с различными типами мотивационной 

структуры личности. 

Цель исследования – охарактеризовать взаимосвязь стилей 

саморегуляции поведения и агрессивности военнослужащих с различными 

типами мотивационной структуры личности. 

Основные результаты. Наиболее распространенный тип мотивационной 

структуры личности военнослужащих – регрессивный. Выраженность 

компонентов мотивационной структуры личности «поддержания 

жизнеобеспечения», «социального статуса», «общей активности» и 

«общественной полезности» выше у военнослужащих срочной службы. У 

курсантов военного факультета более выражены показатели стилей 

саморегуляции поведения «планирование», «моделирование», 

«программирование», «гибкость», «оценивание результатов», а также более 

выражена общая саморегуляция поведения. Показатели общей саморегуляции 

поведения и стиля «гибкость» выше у лиц с прогрессивным типом 

мотивационного профиля. Единственный максимальный показатель 

распространенности высокого уровня стиля саморегуляции поведения – 

планирование. Компонент мотивационной структуры «общественная 

полезность» наиболее выражен у лиц с низким показателем уровня стиля 

саморегуляции поведения «моделирование». Компонент мотивационной 

структуры личности «поддержание жизнеобеспечения» наиболее выражен у 

военнослужащих с низким уровнем выраженности стиля саморегуляции 

«программирование». Компоненты мотивационной структуры «комфорт» и 

«социальный статус» выражены выше у лиц с высоким уровнем показателя стиля 

саморегуляции поведения «планирование». Компонент мотивационной 

структуры «поддержание жизнеобеспечения» наиболее выражен у лиц с низким 

уровнем общей саморегуляции поведения. Для военнослужащих со средним 

уровнем выраженности стиля саморегуляции поведения «самостоятельность» 

характерны более высокие показатели значений компонентов мотивационной 

структуры «поддержание жизнеобеспечения» и «творческая активность». У 

военнослужащих со средним показателем уровня стиля саморегуляции 

«оценивание результатов» наиболее выражен компонент мотивационной 

структуры «поддержание жизнеобеспечения», однако компоненты 

мотивационной структуры «комфорт» и «общение» наиболее выражены у лиц с 

высоким показателем уровня данного стиля саморегуляции поведения. Наиболее 

распространенный уровень индекса агрессии находится на невысоком уровне. 
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Самыми распространенными показателями параметров агрессивности являются 

неумение переключать агрессию на деятельность или неодушевленные объекты 

и аутоагрессия. У военнослужащих срочной службы значения параметра 

агрессивности «спонтанность агрессии» выше, чем у курсантов военного 

факультета. Наиболее выраженный параметр агрессивности «ритуализация 

агрессии» наблюдается у лиц с импульсивным типом мотивационного профиля, 

а наименее – с уплощенным. Была выявлена сильная положительная взаимосвязь 

стиля саморегуляции «оценивания результатов» и параметра агрессивности 

«неспособность тормозить агрессию» у лиц с прогрессивным типом 

мотивационного профиля; умеренная положительная связь стиля саморегуляции 

«планирования» и ритуализации и провокации агрессии; сильная отрицательная 

связь стиля саморегуляции «программирования» и «спонтанность агрессии», а 

также сильная отрицательная связь стиля саморегуляции «оценивание 

результатов» со спонтанностью агрессии и анонимностью агрессии; отсутствие 

статистически значимой взаимосвязи стилей саморегуляции поведения и 

параметров агрессивности у лиц с экспрессивным типом мотивационного 

профиля; умеренная отрицательная связь стиля саморегуляции поведения 

«оценивание результатов» и параметра агрессивности «спонтанность агрессии», 

а также умеренная отрицательная связь стиля саморегуляции 

«самостоятельность» и спонтанность агрессии, удовольствия от агрессии у 

военнослужащих с уплощенным типом мотивационного профиля. 

Ключевые слова: МОТИВАЦИОННАЯ СТРУКТУРА, СТИЛИ 

САМОРЕГУЛЯЦИИ, АГРЕССИВНОСТЬ, САМОРЕГУЛЯЦИЯ ПОВЕДЕНИЯ, 

ВОЕННОСЛУЖАЩИЕ, КУРСАНТЫ. 

 

Interrelation of styles of self-regulation of behavior and aggressiveness of 

servicemen with different types of motivational personality structure: annotation to the 

thesis / Anna Viktorovna Belskaya; Faculty of Philosophy and Social Sciences, 

Department of Social and Organizational Psychology; scientific adviser G.A. 

Fofanova. 

Object of research: the motivational structure of personality. 

Subject of research: the relationship between the styles of self-regulation of 

behavior and aggressiveness of servicemen with different types of motivational 

personality structure. 

Purpose of research: to characterize the relationship between the styles of self-

regulation of behavior and aggressiveness of servicemen with different types of 

personality motivational structure 

The results. The most common type of motivational structure of the personality 

of servicemen is regressive. The severity of the components of the motivational 

structure of the personality «maintenance of life support», «social status», «general 

activity» and «social usefulness» is higher in conscripts. The cadets of the military 

faculty have more pronounced indicators of the styles of self-regulation of behavior 

«planning», «modeling», «programming», «flexibility», «evaluation of results», and 

also the general self-regulation of behavior is more pronounced. Indicators of general 
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self-regulation of behavior and flexibility are higher in individuals with a progressive 

type of motivational profile. The only maximum indicator of the prevalence of a high-

level style of self-regulation of behavior is planning. The component of the 

motivational structure «public utility» is most pronounced in individuals with a low 

level of the style of self-regulation of behavior «modeling». The component of the 

motivational structure of the personality «maintenance of life support» is most 

pronounced in military personnel with a low level of self-regulation style 

«programming». The components of the motivational structure «comfort» and «social 

status» are more pronounced in individuals with a high level of the indicator of the 

self-regulation style of behavior «planning». The component of the motivational 

structure «maintenance of life support» is most pronounced in persons with a low level 

of general self-regulation of behavior. For military personnel with an average level of 

severity of the style of self-regulation of behavior «independence», higher indicators 

of the values of the components of the motivational structure «maintenance of life 

support» and «creative activity» are characteristic. In military personnel with an 

average level of the style of self-regulation «evaluation of results», the component of 

the motivational structure «maintenance of life support» is most pronounced, however, 

the components of the motivational structure «comfort» and «communication» are 

most pronounced in persons with a high level of this style of self-regulation of 

behavior. The most common level of the aggression index is at a low level. The most 

common indicators of aggressiveness parameters are the inability to switch aggression 

to activity or inanimate objects and auto-aggression. For conscripts, the values of the 

aggressiveness parameter «spontaneity of aggression» are higher than for cadets of the 

military faculty. The most pronounced parameter of aggressiveness «ritualization of 

aggression» is observed in individuals with an impulsive type of motivational profile, 

and the least pronounced in those with a flattened one. A strong positive correlation 

was found between the style of self-regulation «evaluating results» and the 

aggressiveness parameter «inability to inhibit aggression» in individuals with a 

progressive type of motivational profile; moderate positive relationship between the 

style of self-regulation of «planning» and ritualization and provocation of aggression; 

a strong negative relationship between the «programming» self-regulation style and 

«aggression spontaneity», as well as a strong negative relationship between the «results 

evaluation» self-regulation style and the spontaneity of aggression and the anonymity 

of aggression; the absence of a statistically significant relationship between the styles 

of self-regulation of behavior and the parameters of aggressiveness in individuals with 

an expressive type of motivational profile; a moderate negative relationship between 

the style of self-regulation of behavior «assessment of results» and the parameter of 

aggressiveness «spontaneity of aggression», as well as a moderate negative 

relationship between the style of self-regulation of behavior «independence» and 

spontaneity of aggression, pleasure from aggression in military personnel with a 

flattened type of motivational profile. 

Keywords: MOTIVATIONAL STRUCTURE, SELF-REGULATION 

STYLES, AGGRESSIVENESS, SELF-REGULATION OF BEHAVIOR, 

MILITARY PERSONNEL, CADETS. 
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